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31 октября в ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 
состоялось торжественное 

собрание, посвященное 90-летию 
со дня рождения академика РАО 
Геннадия Никандровича Волкова. 

Фото А. Исаева

В этот день о значимо-
сти наследия велико-
го ученого для Чува-
шии, народов России 
и мира говорили рек-

тор ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, доктор 
педагогических наук, профессор 
В.Н. Иванов, кандидат педаго-
гических наук, доцент, декан фа-
культета дошкольной и коррекци-
онной педагогики и психологии 
Г.П. Захарова, участник Великой 
Отечественной войны, ветеран пе-
дагогического труда, основатель 
первого в мире музея Материн-
ской славы Д.Е. Егоров, директор 
Большеяльчикской средней обще-
образовательной школы имени 
академика Г.Н. Волкова Н.Ф. Ма-
лышкин, директор МОУ «Средняя 
общеобразовательная школа № 62 
с углубленным изучением отдель-
ных предметов г. Чебоксары име-

ни академика РАО 
Г.Н. Волкова» Н.А. 
Кузнецова, народ-
ный поэт Чувашии, 
заслуженный дея-
тель культуры Чу-
вашской Республи-
ки Ю.С. Семендер, 
известный филолог, литературный 
критик, публицист, деятель чуваш-
ского национального движения 
А.П. Хузангай. 

Слова признания академи-
ку Волкову выразил и один из его 
последних учеников – выпускник 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, а ныне про-
ректор по научной и творческой 
работе Чувашского государствен-
ного   института культуры и ис-
кусств, кандидат педагогических 
наук, доцент Г.Н. Петров.

«Рядом с ним все происхо-
дящее казалось закономерным, 
имеющим смысл и логическое со-
держание. В такие моменты нео-

сознанно веришь во все лучшее и 
светлое. В полной мере это осозна-
ется сейчас, когда, по воле судьбы, 
приходится принимать важные 
решения в отношении многих лю-
дей: студентов, которых обучаешь 
и воспитываешь; коллег, отноше-
ниями которых дорожишь. В эти 
моменты не хватает мудрых со-
ветов Учителя. Однако невольно 
задаешься вопросом: «Как бы по-
ступил в той или иной ситуации 
Геннадий Никандрович?». И удиви-
тельным образом находится самое 
верное решение. Он всегда будет 
путеводной звездой для своих уче-
ников…

В становлении человека огром-
на, колоссальна роль общения с 
масштабными личностями. Встре-
ча с личностью – важнейшее из со-
бытий, «один человек может раз-
будить сонное царство, застывшие 
умы, расшевелить равнодушных», 

– говорил сам Волков. Встреча с 
ним стоит целой жизни. Многие 
ученики Волкова в своих воспоми-
наниях описывают первую встречу 
с ним. Для каждого из нас это судь-
боносное событие, изменившее 
к лучшему весь наш дальнейший 
жизненный путь. 

 Невозможно описать, через 
что мне пришлось пройти, чтобы 
прийти к нему. От осознания его 
величины «кружилась 

СЛОВО 
ОБ УЧИТЕЛЕ

“  Рядом с ним все 
происходящее каза-
лось закономерным, 
имеющим смысл и ло-
гическое содержание. ”

Г.Н. Петров
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голова». Но в один пре-
красный день я задался 

вопросом: «Можно ли потом про-
стить себя?». 

На нашей первой встрече 
Геннадий Никандрович спросил: 
«Внучек, ты не куришь?». Столь 
неожиданный вопрос меня в тот 
момент сильно озадачил. Не столь-
ко потому, что я никогда не курил, 
сколько почему знакомство нача-
лось именно с этого вопроса? Это 
оставалось загадкой, пока через 
полгода на симпозиуме, посвя-
щенном ему же, не услышал ответ. 
Геннадий Никандрович 
свое выступление начал 
с вопроса к аудитории: 
«Знаете ли, дорогие мои, 
какое мое самое высокое 
достижение в жизни?». В 
силу своей наивности я сра-
зу подумал о его званиях и 
наградах: один из старей-
ших членов Академии пе-
дагогических наук, один 
из основателей Российской 
Академии образования, 
заслуженный деятель на-
уки Российской Федера-
ции, почетный гражданин 
Республики Калмыкия 
и Чувашской Республи-
ки, заслуженный деятель 
науки Республик Калмы-
кия, Тыва, заслуженный 
работник образования 
Республики Саха (Якутия); удосто-
ен звания «Отличник народного 
образования Кыргызстана», явля-
ется Почетным доктором Эрфур-
тского университета, награжден 
медалями К. Д. Ушинского, Я. А. 
Коменского, Н. К. Крупской, золо-
той медалью Гердера и т.д. Есте-
ственно я ожидал, что Геннадий 
Никандрович упомянет именно 
одно из этих многочисленных зва-
ний. Но он тихо и скромно сказал, 
что его самое высокое достижение 
в том, что ни один из его учеников 
не курит. Услышав это, я испытал 
чувство неловкости. Его простота 
поразила меня до глубины души. 
Для него были важны не регалии 
и «блеск металла», а чистота души. 
Я бесконечно горд и счастлив, что 
являюсь учеником этого простого 
и великого человека.

Любовь к ребенку, любовь к 
матери, любовь к предкам – фунда-
ментальная основа этнопедагоги-
ки. Недаром вершиной творчества 
Учителя признана его «Педагогика 
любви». Она однажды и навсегда 
произвела неизгладимое впечатле-
ние на мою маму, всю жизнь прора-
ботавшую в колхозе, воспитавшую 
пятерых детей и сумевшую дать ка-
ждому образование. Увидев в моих 
руках эту книгу, она попросила 
посмотреть и уже не смогла ее вер-
нуть, пока не прочитала «от корки 
до корки». 

Она читала и плакала…, 
читала и плакала… Потому что уви-
дела там себя, свою, как ей казалось, 
ничем не примечательную жизнь, 
судьбу простой труженицы и ма-
тери. Для Волкова мать не просто 
Личность, мать – Бог и Святыня. В 
«Чувашской этнопедагогике» он 
пишет: «Высшей ступенью призна-
ния великой роли матери является 
обожествление ее: «Кебе есть кебе, 
кебе – это мать», – говорили чуваши, 
подчеркивая, что мать – святыня». 
Буду всегда благодарить Учителя 
за то, что дал осознать священное и 
великое значение женщины, матери 
мне и моей маме, что сделало ее еще 
счастливее. После прочтения вели-
кого труда Г.Н. Волкова, мама сказа-
ла: «Насчет тебя теперь я спокойна, 
у тебя есть духовный отец, цени его 
как самое великое сокровище, как 

самый большой подарок Всевышне-
го». 

Через полтора года Геннадия 
Никандровича не стало… При по-
следнем разговоре с невыразимой 
печалью в глазах он сказал: «Жаль, 
люди сейчас становятся все злее и 
злее, я скоро уйду, а ведь вам при-
дется нелегко». Что бы это значило? 
Возможно, об этом нужно спросить 
у каждого из нас, ныне живущих… 

Звоночком-напоминанием о 
предназначении человека на Земле 

всем нам звучат в памяти слова 
Учителя из завещания родному 
народу «Мир тебе, отшумевшая 
жизнь»: «Если кто-то меня счи-
тает неглупым, незлым, небес-
честным, справедливым, вер-
ным и преданным – спасибо 
моей мудрой бабушке, гордо-
му, дальновидному отцу, кра-
савице-умнице, не знавшей 
минуты отдыха маме. Анне!.. 
Стоя на коленях, целую их 
священные могилы, благо-
дарю за их оставленное мне, 
завещанное мне духовное 

сокровище – вселенское чудо 
из чудес души – родное чуваш-
ское слово.

Родные мои соплеменни-
ки! Братья и сестры, сыны и 
дочери, внуки и внучки! К вам 
обращаюсь я, дорогие, родные 
мои! Не теряйте, не разрушайте 
родственных связей! Восстанав-
ливайте, сохраняйте памятни-

ки древности. Вспомните о наших 
священных рощах. Пусть чувашский 
народ останется для вас родным на-
родом! Вечная слава нашим великим 
предкам! Вечная им память!

Тăвалла пулсан та – малалла! 
Пусть в гору – но вперед!».

Проникновенные слова Г.Н. Вол-
кова полны любви, благодарности, 
надежды, переживания, страда-
ния… В памяти не только родного 
народа, но и многих других он будет 
жить вечно, его имя, его творения 
незабвенны, дело всей его жизни 
будет продолжаться, развиваться 
многочисленными его учениками в 
самых разных уголках Земли. Мы, 
продолжатели его дела, будем ста-
раться быть достойными бесценной 
награды – звания ученика великого 
Учителя».

СЛОВО ОБ УЧИТЕЛЕ

с.2

 Е.А. Кузина

День первый.
Во время поездки много смея-

лись, ели, спали. Провели опрос по 
анкете на тему нашего гранта для 
повышения уровня эффективно-
сти работы.   Затем   вели   дискус-
сии   об   учительской   профессии, 
а педагоги рассказали о своем 
опыте работы в школе.

Интересно   было   послушать   
ожидания   студентов   от   этого   
путешествия.  Светлана Петрова 
и Игорь Гусев были в предвкуше-
нии нового и интересного, у Ни-
колая Тукмакова было трепетное 
ожидание познания, общения.  
Кристина Андреева хотела при-
коснуться к истории, а Надежда 
Кошкина – увидеть   новые   места. 
Ксения   Захарова любовалась кра-
сивой природой за окном поезда, 
а для Екатерины Александровой 
важно было сменить обстановку 
и расширить свой кругозор.  Пре-
подаватели ждали духовной радо-
сти.  В основном, все ехали за но-
выми знаниями и впечатлениями.  

День второй. 
 Посетили печальное место 

памяти последних дней семьи Ро-
мановых – Храм на Крови. Это ме-
сто имеет огромное значение для    
российской истории. Здесь для нас    
провели экскурсию и рассказали о 
событиях страшной ночи с 17 на 18 
июля 1918 года.  Все были под впе-
чатлением, даже не могли говорить.  
Затем шли долго пешком, любова-
лись красотой города. 

Ближе к обеду поехали на Га-
нину Яму – архитектурный ком-
плекс, состоящий из семи храмов.  
Комплекс полностью посвящен   
семье   Романовых.   Нас   встрети-
ли   приветливо   и   дружелюбно.  
Экскурсию по территории ком-
плекса провел студент семинарии. 
Он рассказал об этом трагическом 
месте, о храмах и памятниках, чу-
дотворных иконах и истории их по-
явления.  После расселения в доме 
паломника мы посетили музей, где 
экскурсовод рассказал о семье им-
ператора, о достижениях России 
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на тот период, о революции, ссылке 
всей императорской семьи. Инфор-
мацию можно было видеть на стен-
дах с фотографиями.   Стало   опре-
деленно   ясно, что семья Николая II 
не хотела   покидать Россию, несмо-
тря на угрозу верной гибели. В 2000 
году всех членов императорской се-
мьи прославили в лике святых.  

Потом нам было предоставле-
но свободное вре-
мя: одни посетили 
службу в Царском 
храме, другие фо-

тографировали, делали эскизы 
или просто гуляли по территории 
комплекса. Построенные из дерева 
храмы впечатлили красотой. Самый 
большой храм называется Храм в 
честь иконы Божьей Матери Дер-
жавная. Также здесь расположены 
Храмы Святителя Николая, Правед-
ного Иова Многострадального, Пре-
подобного Серафима Саровского, 

Преподобного Сергия Радо-
нежского, Святых Царствен-
ных Страстотерпцев. Мы 
задумчиво ходили вокруг 

поклонного креста и шахты № 7 с 
белыми лилиями по периметру – 
любимыми цветами императрицы.  
Вечером, после ужина, о. Сергий 
провел лекцию-беседу «О жизни 
и служении Святых Царственных 
Страстотерпцев народу».  

День третий.  
В первой половине дня мы ри-

совали, писали и фотографи-
ровали, проникшись атмос-
ферой святого места. После 
обеда поехали в город, где 

посетили его до-
стопримечательности и   выставку 
«Россия     –   моя    история».   

День четвертый. 
По дороге домой мы переос-

мысливали   то, что узнали во время 
экскурсионной поездки, читали и  
обсуждали  книги,  приобретенные   
в   монастыре   на   Ганиной   Яме:  
«По  приказу     тайных     сил»,   «Свет-
лый      отрок    (цесаревич  Алексей)», 
«Мифы и факты заговора: как пра-
вил Николай II и как спас Россию  
Столыпин»,  «Русская     девуш-
ка      (княжна    Ольга)»,  «Письма  
Елизаветы Феодоровны (сборник)», 
«Высказывания и размышления  на  
тему  любви,  веры  и  воспитания 
Александры  Феодоровны».  Пели 
русские народные песни.   Ожида-

ния оправдались. 

По местам событий 
столетней давности

В рамках проекта «Через православную веру – к доброму воспитанию», ставшего победителем 
Международного открытого грантового конкурса «Православная инициатива 2016-2017», 

студенты и педагоги факультета художественного и музыкального образования ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева побывали с экскурсионной поездкой по скорбным местам Екатеринбурга. В поездке 

их сопровождал священник Чебоксарско-Чувашской Епархии протоиерей о. Сергий Пушков.

К 100-летию революции

Храм на Кро-
ви в Екатерин-
бурге построен 
на том месте, 
где в ночь с 16 
на 17 июля 1918 
года были расстреляны 
последний российский 
император Николай II и 
его семья. Большой ка-
менный особняк, конфи-
скованный у инженера 
Николая Ипатьева, стал 
местом заточения и гибе-
ли царской семьи. Храм 
как бы вырос и вознесся 
над местом преступления. 
В высоту пятикупольное 
сооружение поднялось на 
60 метров. Храм включа-
ет в себя и расстрельную 
комнату с присутствующи-
ми подлинными останками 

конструкции 
Ипатьевско-
го дома, а его 
алтарь нахо-
дится рядом 
с непосред-

ственным местом расстре-
ла царской семьи. Здесь же 
расположен музей, экспо-
наты которого посвящены 
последним дням жизни се-
мьи Романовых.

Ганина Яма. В середи-
не XIX века подрядчик, о 
котором известно только, 
что звали его Гавриил, ку-
пил участок земли непода-
леку от деревни Коптяки. 
Жители деревни называли 
его Ганей, отсюда и по-
шло название местности 
– Ганина Яма. Ганя питал 

надежду найти и добывать 
золото. Драгоценного ме-
талла здесь не оказалось, 
зато вплоть до начала XX 
века на Исетском руднике 
(это официальное назва-
ние Ганиной Ямы) добыва-
ли железную руду и жгли 
уголь. Потом рудник исто-
щился, и место забросили.

 Свою печальную из-
вестность Ганина Яма об-
рела в ночь на 17 июля 1918 
года, когда в подвале дома 
Ипатьева в Екатеринбурге 
были зверски расстреля-
ны император Николай II, 
его супруга Александра 
Федоровна, дочери – ве-
ликие княжны Ольга, Та-
тьяна, Мария, Анастасия, 
сын цесаревич Алексей, 
которому тогда было всего 

13 лет, доктор 
царской се-
мьи лейб-ме-
дик Евгений 
С е р г е е в и ч 
Боткин, повар Иван Ха-
ритонов, комнатная де-
вушка Анна Демидова 
и камердинер Алоизий 
Трупп – всего 11 человек.  
После убийства авгу-
стейшей семьи и ее при-
ближенных большевики 
привезли тела на забро-
шенную Ганину Яму, где 
попытались уничтожить 
их огнем, а потом останки 
сбросили в шахту № 7. Со-
гласно официальной исто-
рической версии, через 
двое суток, побоявшись, 
что возможные свидетели 
выдадут место захороне-

ния рас-
с т р ел ян-
ных, тела 
извлекли и 
перезахо-

ронили в другом месте – в 
Поросенковом логу. Там их 
обнаружили только в 1991 
году, а в 1998 году переза-
хоронили в Санкт-Петер-
бурге.

Первого октября 2000 
года в Ганиной Яме был 
заложен первый камень в 
ознаменование основа-
ния Мужского монастыря 
в честь Святых Царствен-
ных Страстотерпцев. Это 
один из самых молодых 
монастырей России. С тех 
пор здесь построили семь 
храмов – по числу убитых 
членов царской семьи.
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Волонтер Татьяна Ермакова, ФИЯ, 5 курс 
Я стала участницей  церемоний открытия и закрытия 

фестиваля. На открытии пик волнения был перед выходом 
на сцену. …Таймер отсчитывает последние секунды – и вот 
мы идем! Когда развернули огромное полотно с изображе-
нием флагов стран-участниц, эмоции просто зашкалива-
ли! Это было незабываемо! Мы досмотрели церемонию до 
конца. А потом выступила моя любимая группа 

«OneRepublic». Я смотрела на 
все это и думала: «Мама, спа-
сибо, что я здесь!».

 На церемонии закрытия я 
была в числе волонтеров, кото-
рые находились по периметру 
сцены и танцевали. Я выучила 
все движения и поэтому была в 
первых рядах, за которыми по-
вторяли все остальные. Два часа 
на ногах, причем выложились 
мы на все 100! После окончания 
церемонии мы еще долго не 
могли уйти со сцены. Не могли 
расстаться. Фотографировались, 
обнимались, смеялись, плакали… 
Было радостно и грустно одновременно. С ребятами переписываемся. Думаем, 
что на следующем фестивале мы должны встретиться обязательно!

Волонтер Екатерина Васильева, ФИЯ, 5 курс
Я работала атташе кубинской делегации. Могу сказать, 

что кубинцы – очень дружелюбные и веселые люди, все вре-
мя улыбаются и любят обниматься. Еще они обожают петь 
и танцевать. Когда кубинцы только приехали и им нужно 
было ждать очереди на заселение, то на улице перед гости-
ницей они включили музыку и начали танцевать, петь, да 
еще и нас учили своим танцам. Мы с ребятами были от них 
в восторге!

У меня была возможность посетить лекцию знамени-
того оратора, мецената и писателя Ника Вуйчича. И хотя мне пришлось стоять 
в огромнейшей очереди, я была счастлива оказаться в зале, который вмещает 
1500 человек! Многие плакали от восхищения этим человеком. Он заряжает 
позитивом и уверенностью в себе, вдохновляет на большие поступки. Основ-

ной лейтмотив выступления Ника Вуйчича – «люди 
должны верить в себя и в 
свои мечты, любить тех, кто 
нас окружает, и принимать 
их такими, какие они есть». 
Когда встреча закончилась, 
зал провожал Ника стоя и 
под аплодисменты.

Волонтер Антон Афанасьев, ФИЯ, 3 курс
На территории Олимпийского парка есть много 

спортивных площадок. Здесь каждый участник и волон-
тер фестиваля мог проверить свои силы или показать, на 
что он способен. Мы с Алексеем Исламовым (ФИЯ, ЧГПУ 
им.  И.Я.  Яков-
лева) приняли 
участие в ба-
скетбольном 
турнире 1vs1 

из 8 человек. Турнир проходил 
по олимпийской системе – «на 
вылет». Так сложилось, что в по-
луфинале нам с Алексеем при-
шлось играть друг против друга! 
Исходом турнира мы оба оста-
лись довольны: получили море 
эмоций, поддержку болельщиков 
и призы!

Делегат Наталья Иванова, 
ППФ, 4 курс

Хочу рассказать о нескольких площадках, которые за-
ставили задуматься и оставили массу впечатлений. Очень 
понравился мастер-класс «5 чувств – почувствуй себя 
другим», где участники попробовали себя в роли людей с 
ограниченными возможностями. На меня большое впечат-
ление произвело угадывание специй по запаху и денежных 
купюр на ощупь. Но наибольшие трудности были в управле-
нии инвалидным креслом – оказывается, это не так просто, 

особенно если нужно переезжать через бордюр.
На семинаре «Эксплуатация 

детского труда и права ребенка» с 
докладами выступили специалисты 
по правам ребенка из разных стран. 
Мне, как будущему педагогу, было 
очень интересно узнать о положении 
дел в этой области в других странах.

Запомнился тренинг «Будущий 
я: личная стратегия в изменяющемся 
мире». Здесь мы представляли образ 
себя в будущем, прописывали поэ-
тапно, как достичь желаемого. Затем 
в аудитории знакомились с теми, кто, 
предположительно, может помочь и 
работать с нами. Было очень интересно пообщаться с единомышленниками.

 Делегат Светлана Емельянова, ППФ, магистрант 1 
курса

Одним из запомнившихся моментов фестиваля стал 
символический забег на 2017 метров. На общих основаниях 
в забеге приняли участие и люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Бежали все вместе! И это было здорово! 
Забег прошел очень весело. Некоторые участники надели 
элементы народных костюмов, что еще больше добавило 
яркости нашей красочной экипировке. Я сразу решила, что 
побегу дистанцию 4000 метров, забег которой проходил 

параллельно с символической дистанцией 2017 метров. На финише всем участ-
никам вручили медали.

В этот же день я побывала на Олимпийском уроке, где впервые в жизни 

Вместе со всей планетой!
Под таким девизом с огромным размахом отгремел XIX Всемирный фестиваль молодежи 

и студентов в Сочи.  В фестивале приняли участие почти 25 тысяч молодых людей 
из 188 стран. Организаторам помогали пять тысяч волонтеров. 31 представителю 

ЧГПУ им. И. Я. Яковлева посчастливилось побывать на этом грандиозном молодежном форуме.

Фестиваль

25 000
участников

188 стран

5000 волонтеров

85 лет самому старшему волонтеру

811 мероприятий

1325 спикеров

1364 аккредитованных журналиста
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Фестиваль
смогла увидеть и услышать прославленных 
людей из мира спорта. Президент Олимпий-
ского комитета России Александр Жуков 
отметил главные принципы олимпийского 
движения: достижение совершенства, друж-
ба и уважение, честное соперничество. А 
возможность соблюдения этих принципов 
подтвердили приглашенные гости, расска-
зав истории из своей спортивной жизни. 
Мы услышали рассказы четырехкратного 
олимпийского чемпиона Александра Попо-
ва, трехкратного олимпийского чемпиона Александра Карелина и двукратной 
олимпийской чемпионки Юмилки Руис Луасес (Куба).

Еще одна встреча с великими спортсменами состоялась на площадке «По-
пуляризация спортивного контента среди молодежи: опыт и перспективы». 
Спикерами были такие известные спортсмены, как Вячеслав Фетисов, Алина 
Кабаева, Юлия Липницкая. Также перед нами выступил телеведущий Дми-
трий Игнатов, который потерял ногу во время службы в армии. Он рассказал о 
том, как преодолел этот переломный момент в своей жизни, начал заниматься 
спортом и помогать таким людям, как он. Было очень интересно слушать исто-
рии этих спортсменов, я в восторге от того, что мне выдалась такая возможность.  

Руководитель делегации волонтеров ЧГПУ Надежда 
Рунгш, доцент кафедры романо-германской 
филологии

На одной из площадок мы стали свидетелями рассуж-
дения известных людей на тему «Культура: свобода vs от-
ветственность». В дискуссии сошлись актер театра и кино, 
народный артист России, художественный руководитель 
Московского Губернского драматического театра Сергей 
Безруков и французский прозаик, пу-
блицист, литератур-

ный критик Фредерик Бегбедер.
Сергей Безруков подчеркнул, что ав-

тор должен нести ответственность за то, 
что он пишет, его произведения должны 
делать мир лучше и помогать людям ре-
шать актуальные проблемы. Фредерик 
Бегбедер ответил на это, что автор не дол-
жен контролировать себя, когда он пишет, 
ему важна свобода, и он может говорить 
все, что ему хочется. Каждый из оппонен-
тов отстаивал свою точку зрения. Их мне-
ния совпали, когда речь зашла о любви к 
России.

Участником данной площадки был также директор Большого Московско-
го государственного цирка Эдгар Запашный. Говоря о свободе, он отметил, что 
свободным нужно быть в своих мечтах и их достижении.

Руководитель делегации волонтеров Ирина Сметанина, 
редактор РИО

Наиболее запомнившимся для меня стало неожидан-
ное знакомство с Бруно Серджи, профессором, исследо-
вателем Центра российских и евразийских исследований 
имени Дэвиса Гарвардского университета, научным руко-
водителем Международного центра исследований разви-
вающихся рынков РУДН. Бруно Серджи был приглашенным 
спикером на панельной дискуссии «Университет – выпуск-
ник – бизнес: 

как выстроить конструк-
тивное взаимодействие?». 
Господин Серджи написал 
такое пожелание нашему 
университету: «Good luck 
to your University and I look 
forward to giving a lecture 
on international economics 
to your students» («Удачи 
Вашему университету, и я 
с нетерпением жду прове-
дения лекции по мировой 
экономике для Ваших сту-
дентов!»).

Волонтер Ульяна Сорокина, ФИЯ, 5 курс
Я работала администратором площадки, направление 

«Экономика для будущего развития». В нашем зале высту-
пали спикеры высочайшего уровня: министр экономиче-
ского развития Максим Орешкин, первый заместитель 
председателя Центробанка Ксения 
Юдаева, директор по развитию от-
ношений с государственными ор-
ганами Google в регионе Европы, 
Ближнего и Среднего Востока и 

стран Африки Дорон Авни, ректор НИУ ВШЭ Ярослав 
Кузьминов и другие эксперты и молодые предприни-
матели.

Меня особенно впечатлило выступление основате-
ля и директора по партнерствам компании MeetPartners 
Гила Петерсила. Он познакомил участников с секрета-
ми построения деловых связей. Каждый из 200 участ-
ников встречи получил не менее 50 новых контактов.

Волонтер Татьяна Миронова, ФИЯ, 3 курс
Я работала на железнодорожном вокзале Олимпийско-

го парка в очень дружной команде. Мы встречали участни-
ков и гостей фестиваля, помогали им найти интересующую 
их информацию, объясняли, что и где находится на вокзале, 
где ближайшие кафе и рестораны, аптеки, давали информа-
цию о схеме движения поездов и автобусов. Также помога-
ли местной службе охраны выполнять их работу, так как 
многие иностранные участники не понимали по-русски. 
Познакомились с 

иностранцами из разных стран. Неко-
торые из них подходили просто пого-
ворить, расспрашивали о нас, расска-
зывали о себе. Так что время на смене 
пролетало незаметно.

По итогам фестиваля 
из числа 5000 волонтеров 

были выбраны 500 лучших. 
Среди них – студенты ЧГПУ 

им.  И.Я.  Яковлева Инга Его-
рова и Александра Воробьева. 

Волонтер Александра Воробьева, ФИЯ, 5 курс
Я была единственным представителем нашей делега-

ции среди тим-лидеров иностранной делегации – стран Аф-
рики. На своей позиции отвечала за передачу необходимой 
информации chief-атташе и атташе, следила за эмоциональ-
ным состоянием команды волонтеров. Работа была очень 
напряженной, порой приходилось спать лишь по 2-3 часа 
в сутки, что-
бы решить 
все вопросы. 

Из-за плотного графика 
работы мне не удалось по-
пасть ни на одну площадку 
фестиваля. Жалеть об этом не 
приходится, так как насыщен-
ная волонтерская работа ста-
ла для меня новым опытом 
и проверкой на прочность. 
На фестивале мне удалось 

вдоволь попрактиковать свой 
французский в общении с 
представителями делегаций 
из Африки. Кроме того, мне по-
счастливилось не только больше узнать о жизни людей в других 
странах, но и рассказать о своей родине – Чувашии. Как-то мы ехали на обед 
вместе с ребятами из Камеруна и устроили марафон песен на родных языках. 
Камерунцы пели на своем, волонтер из Грозного – на чеченском, а я спела пес-
ню на чувашском языке, которую сочинила сама. 

Волонтер Инга Егорова, ФИУиП, 2 курс
Моя позиция – навигация. Объект – центр аккредита-

ции. Мы работали непосредственно у центра аккредитации 
и оказывали информационную помощь участникам, под-
сказывали, как правильно дойти до того или иного объекта, 
и вообще старались отвечать на все вопросы. Центр аккре-
дитации – это место, откуда начинается фестиваль, ведь без 
аккредитаци-
онного бейд-
жа проход 

на территорию проведения 
фестиваля был невозможен. 
А значит, здесь всегда было 
много участников, особенно 
в первые дни фестиваля. Поэ-
тому мне повезло с позицией: 
я общалась с делегатами из 
Зимбабве, Мозамбика, Не-

пала, Индии, Пакистана, Китая и 
многих других стран. 

Мы работали по сменам, 
поэтому в свободное время мне 
удалось посетить дискуссион-

ные площадки и лекции в Международном молодежном медиа-
центре «Новые медиа». 

Особенно хочу отметить следующую мысль: XIX Всемир-
ный фестиваль молодежи и студентов помог собрать рекордное 
количество молодых людей планеты в одном месте и дать тол-
чок для развития новых глобальных проектов и идей! Свои вос-
поминания о фестивале закончу одной простой фразой, которую 
в едином порыве произносили его участники: «We are future! Мы 

- будущее!»

Записала Татьяна Кугаткина
Фото из архива участников
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 Беседовала Татьяна 
Кугаткина

 Фото Т. Кугаткиной

- Александр, поздравляем с 
победой! Как Вы пришли в спорт?

- После школы, как и все маль-
чишки, бегал, играл в футбол, а 
заниматься самбо начал с 9 лет. 
После 7 класса я поступил в учи-
лище олимпийского резерва, 6 лет 
отучился и поступил на 1 курс в 
ЧГПУ. Это лучший вариант для того, 
чтобы получать профессию и зани-
маться спортом.

- Когда Вы поняли, что будете 
серьезно заниматься самбо?

- Мне было 14 лет. Я выиграл 
первенство Приволжского феде-
рального округа по самбо «По-
беда». Это были первые соревно-
вания, на которых я выступал за 
команду и чувствовал огромную 
ответственность. После этого ре-
зультата я стал увереннее. Потом 
уже выступал на международных 
соревнованиях. На следующий год 
отобрался на первенство Европы 
среди юношей и выиграл его. Через 
год на первенстве Европы среди 
юниоров стал третьим. Теперь вы-
ступаю уже во взрослой категории.

 - А в детстве не было желания 
бросить, все-таки это травмоо-
пасный вид спорта?

- Нет, у меня такого не было. На-
строй ребенка в многом зависти от 
родителей. Меня дома не жалели: 
тут царапина, там царапина – ни-
чего страшного. К нам на трени-
ровки приходили спортсмены, до-
стигшие высоких результатов, мне 
всегда хотелось быть похожим на 
них. Я знал, к чему стремиться, 
поэтому никогда не жаловался, а 
работал. 

Я сейчас тренирую детей 9-11 
лет. Вижу, как родители относятся 
к своим детям: очень многие жа-
леют, возмущаются, если ребенок 
вдруг в плохом настроении. Но 
есть и такие, которые, наоборот, 
просят быть построже с их ребен-
ком. 

- По детям из Вашей группы 
уже можно понять, кого из них 
ожидает успех?

- Способных детей сразу видно. 
Но неизвестно, ждет ли их успех: 

часто многие начинают хорошо, а 
потом сдаются, не выдерживают 
нагрузки. Так что время покажет.  

- Как часто Вы тренируетесь?
- Два раза в день – утром и ве-

чером. Выходной – суббота. Празд-
ники – не всегда выходной. 

- Представим, что перед со-
ревнованиями Вы набрали вес и 
не укладываетесь в цифры своей 
весовой категории, что тогда?

- Если на соревнования я еду 
выступать за сборную России, то 
заявлен в определенной весовой 
категории. И попасть в нее должен 
в любом случае – хоть что с собой 
делай: бегай, прыгай, тренируйся 
больше. Но я такого не допускаю, 
слежу за своим весом. 

- Как давно Вы выступаете за 
сборную России?

- Это право надо каждый год 
подтверждать: выигрывать чемпи-
онат России, первенство России. Я 
отобрался в 2012, 2014 и в этом году. 

- Как долго спортсмен-сам-
бист может участвовать в круп-
ных соревнованиях?

- Да хоть до 35-40 лет, если он 
в форме. Например, нижегородец 
Раис Ахматуллин в 35 лет стал се-
микратным чемпионом мира по 
самбо.

- Со своими приходилось вы-

ходить на ковер?
- Я понимаю, о чем Вы. Конечно, 

приходилось. Но у нас говорят: «На 
ковре нет друзей, за ковром – все 
друзья». Мы дружим с ребятами, 
помогаем друг другу вне спорта. 

- На Ваш взгляд, чего не хвата-
ет самбо, чтобы попасть в Олим-
пийскую программу?

- В 2018 году будут проводиться 
Европейские игры, вот там самбо в 
программу уже включили. Чтобы 
попасть в программу Олимпиады, 
самбо не хватает, наверное, попу-
ляризации. Начнем с того, что это 
наш, советский, а потом и россий-
ский вид спорта. Для того, чтобы 
он стал олимпийским, необходимо 
определенное количество стран, в 
которых этот вид спорта развит.  
Конкуренция с каждым годом на-
растает: спортсмены из Грузии, 
Армении, Белоруссии, Украины, 
Монголии – очень сильные сопер-
ники.

- Будем надеяться, что Олим-
пийские игры у вас впереди. А 
пока расскажите, пожалуйста, о 
Кубке Европы. 

- В Испании я боролся с сопер-
никами из Марокко, Франции и 
Испании. Провел три схватки, все 
выиграл.

- Вы были уверены в победе? 

- В какой-то степени я был уве-
рен, так как знал соперников, их 
возможности. Но все равно чув-
ствовал ответственность: крупный 
старт, выступление за сборную 
России.

- Во время соревнований, ко-
торые проходят за границей, Вы 
успеваете ознакомиться с досто-
примечательностями?

- Да, у нас есть свободное время. 
Я пока мало где был, но успел уви-
деть красоты Испании, Румынии, 
Грузии, Белоруссии.

- Как Вы настраиваетесь на со-
ревнования?

- Тренер говорит нужные слова, 
а так, сам стараюсь. Знаю, что дол-
го шел к соревнованиям, поэтому 
нужно выходить и побеждать.

- Спорт – это не всегда победа.  
Как Вы справлялись с поражени-
ями?

- В спорте не бывает без прои-
грышей. От тебя зависит, как ты 
отреагируешь на свое поражение, 
нужно просто спокойно относить-
ся к этому. Проигрыши подстегива-
ют на дельнейшую работу. 

- Как успеваете учиться с та-
ким плотным графиком трениро-
вок и соревнований?

- Тяжело, мы берем задания, 
выполняем, подходим к препо-
давателям. Они нас понимают, но 
мы не пользуемся ситуацией, ста-
раемся все выполнять.

- А на практику в школу хо-
дили?

- Ходили, обязательно!
- А что будет после самбо?
- А что может быть после самбо? 

Я пока не собираюсь заканчивать 
спортивную карьеру, все только 
начинается. А после – будет видно.

- Самбо для вас – это…?
- Самбо – это жизнь. Для меня 

тренировка – это не труд, я прихо-
жу и получаю удовольствие от за-
нятия любимым делом. 

- Родители гордятся Вашими 
успехами?

- Конечно, ведь это они в свое 
время хотели сделать из меня 
спортсмена. Все как полагается: 
первое место, с которым знакомят-
ся все гости моих родителей, – это 
стена с моими наградами. Их это 
греет, а мне приятно.

Александр Федоров: 
«А что может быть после самбо?»

С 27 по 30 октября в Мадриде (Испания) прошел Кубок Европы по самбо среди мужчин и женщин. 
На соревнованиях в составе сборной России выступил студент 4 курса факультета 

физической культуры, мастер спорта России международного класса Александр 
Федоров. В весовой категории до 57 кг он завоевал золотую медаль, одолев в 
решающей схватке представителя Франции Кима Нгуйена. На интервью чемпион 

пришел не один, а со своим спарринг-партнером и другом. Но об этом чуть позже.

Победы

Александр Федоров и Алексей Илларионов. 
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В футбол играют настоящие 
мужчины! 

В начале ноября в Чебоксарах прошли игры Пятого 
межрегионального турнира Первой группы Высшего дивизиона 

Национальной студенческой футбольной лиги.

Три дня на стадионе 
«Труд», несмотря 
на холодную погоду, 
не смолкали крики 
болельщиков. За 

право стать лучшими и поднять-
ся в турнирной таблице Первой 
группы соревновались команды 
Чувашского государственного пе-
дагогического университета имени 
И.Я. Яковлева, Казанского нацио-
нального исследовательского тех-
нического университета имени А.Н. 
Туполева, Севастопольского госу-

дарственного университета 
и Пермского государствен-
ного национального исследо-
вательского университета.  
Каждая команда провела 
три матча. 

Стартовал тур матчем 
двух дебютантов НСФЛ – 
СевГУ и ПГНИУ. Обе коман-
ды не самым удачным об-
разом начали сезон и были 
предельно настроены на 
победу. Судьба встречи ре-
шилась в последние десять 

минут. Первыми открыли счет 
севастопольцы, пермяки отве-
тили спустя несколько минут. 
Футболисты СевГУ не сильно 
расстроились, но и не стали 
довольствоваться одним 
очком – за три минуты до 
конца основного времени 
победный гол оказался в 
воротах ПГНИУ. 2:1.

Во втором матче 
игрового дня хозяева 

турнира встретились с 
КНИТУ-КАИ. При активной 
поддержке заполненных 
трибун команда ЧГПУ су-
мела развить успех старто-
вого турнира и добавила в 
свой актив вторую победу в 
НСФЛ. Вплоть до последней 
минуты основного времени 
на табло горели нули, пока 
Илья Попов не отметился 
точным ударом, который 
стал победным – 1:0. 

Второй игровой день 

стартовал матчем между 
СевГУ и КНИТУ-КАИ. Ис-
ход этой встречи решился 
в первом тайме. Первым в 
сетку ворот мяч отправил 
футболист из Казани. Гол, 
к несчастью, получился в 
свои ворота. Затем севасто-
польцы увеличили преимущество, 
а казанцы сократили отрыв до ми-
нимума за минуту до конца тайма.  
Итог игры – 2:1 в пользу СевГУ.

Во втором матче игрового дня 
победную серию продлили хозяе-
ва турнира –  футболисты ЧГПУ. В 
морозный выходной на стадионе 
«Труд» неравнодушные болельщи-
ки весь матч активно гнали свою 
команду вперед. И она их не под-
вела. В первом тайме зрители заби-
тых мячей не увидели, зато спустя 
шесть минут после начала второй 
половины игры мяч совершенно 
неожиданным образом оказался в 
воротах. Даниил Алексеев попы-
тался выполнить навесную подачу с 
фланга, а мяч буквально завернул в 
сторону ворот и опустился за спиной 
голкипера пермяков. А точку в матче 
очередным красивым голом поста-
вил Анвар Садуллаев, который по 
необыкновенной траектории послал 
мяч в девятку ворот ПГНИУ. 2:0.

Пары третьего игрового дня об-
разовали матчи за 3 и 1 места на тур-
нире. И стартовал день со встречи 
за «бронзу» – аутсайдеры турнира 
КНИТУ-КАИ и ПГНИУ сумели забить 
по голу в ворота соперников. Исход 
матча – ничья 1:1.  Судьба первого ме-
ста в Чебоксарах решалась в матче 
между сборными ЧГПУ и СевГУ. Че-
боксарцы выбрали отличный   ход – 
на домашнем турнире хозяева оста-
вили ворота в неприкосновенности. 

Не стал исключением и заключи-
тельный матч. Турнир завершился 
боевой ничьей 0:0.

По итогам турнира футболисты 
ЧГПУ серьезно поднялись в турнир-
ной таблице – на 4 позицию. Впереди 
лишь ТулГУ с таким же количеством 
очков – 11, СПбПУ – 12 и ДГТУ – 18, но 
при 9 сыгранных матчах. 

Тренер сборной ЧГПУ по футбо-
лу, кандидат педагогических наук 
Азат Сенетуллович Зейнетдинов 
после победы поделился дальней-
шими планами: «Мы будем усердно 
работать, тренироваться, чтобы в 
будущем постараться закрепить до-
стигнутый успех».

Организатором турнира высту-
пил Чувашский государственный 
педагогический университет им. И.Я. 
Яковлева. Турнир проводился в рам-
ках Программы развития деятельно-
сти студенческих объединений при 
поддержке Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации, 
Департамента государственной 
политики в сфере воспитания детей 
и молодежи, Некоммерческого пар-
тнерства «Национальная студенче-
ская футбольная лига», Министер-
ства физической культуры и спорта 
Чувашской Республики, Федерации 
футбола Чувашской Республики. 

      По материалам сайта НСФЛ

А теперь слово Алексею Илла-
рионову:

- Не удивляйтесь, что мы при-
шли вдвоем. Мы знакомы с самого 
детства. Александр старше меня на 
два года, и так получается, что по 
жизни мы идем вместе, вернее, я – 
за ним: сначала занимались у одно-
го тренера, потом вместе переходи-
ли из группы в группу, потом я тоже 
поступил в училище Олимпийского 
резерва, а теперь и в ЧГПУ. Он для 
меня – пример для подражания. 

- А у Вас есть достижения в спор-
те или только Вы спарринг-партнер?

- В этом году я выиграл Россию 
по студентам, сейчас готовлюсь к 
Кубку России.

- А Александра вы когда-нибудь 
побеждали на соревнованиях?

- На тренировках было, а вот на 
соревнованиях – один-единствен-
ный раз: в Урмарах на чемпионате 
Чувашии я победил его в полуфи-
нале. В итоге тогда я стал первым, 
а он третьим. Все остальные сорев-
нования выигрывал он. Но теперь 
я всем могу говорить: «Когда-то я 
победил чемпиона Кубка Европы!» 
(Оба смеются).
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 Татьяна Васильева, ФЧиРФ, 
5 курс

 Фото С. Чумейкина 

Н есмотря на особый 
состав (6 девушек), 
команда являет-
ся многократным 
участником и при-

зером интеллектуальных турни-
ров муниципального, городского и 
всероссийского масштаба.  «Каж-
дый раз, когда мы представляем 
свою команду, у организаторов и 
окружающих возникает вопрос: 
«Почему именно «Д.Н.О»?». А мы 
отвечаем: «Просто так», – откро-
венничает участница команды На-
талья Новикова. 

«На розыгрыш нынешнего, 
третьего по счету, кубка по игре мы 
поехали полным составом. Игра 
проходит по стандартной схеме: 4 
игрока у игровых модулей напротив 
команды-соперника. Выигрывает та 
команда, чьи игроки покажут мак-
симальную скорость, эрудицию и 
стратегию в раунде. По итогам тур-
нира составляется таблица, где рас-
считывается количество «выбитых» 
игроков и проигрышей команды, 

– рассказывает основатель интел-
лектуального клуба «ИКС» ЧГПУ им. 
И.Я. Яковлева Маргарита Сурикова. 

– Так как игроков в нашей команде 
6, мы остановились на следующей 
тактике: прослушав темы вопросов, 
выбирали тех участников для отве-
та на них, которые больше в них раз-
бираются. Это помогло». 

Помимо команды ЧГПУ им. 
И.Я. Яковлева, Чувашию в нынеш-
нем сезоне на этом турнире пред-
ставляли команды «Карлито» и 
«Гуманитарии» ЧГУ им. И.Н. Улья-
нова. «В общекомандном зачете 
по итогам четырех отборочных 
туров команда «Д.Н.О» показала 
качественный результат – 17 место 
из 40 команд-участниц, обойдя 

команды ЧГУ. «Мы точно не стави-
ли перед собой цель соперничать 
друг с другом: у нас теплые, друже-
ственные отношения с ребятами. 
Поддерживали их всеми силами», 

– поделилась Оксана Терентьева.
Кроме стандартных турниров, 

шоу предусматривает розыгрыш 
отдельных номинаций: «Спринт», 
«Эстафета», «Микст», «Микс», «Кто 

хочет стать миллионером». Пред-
ставительница команды педаго-
гического университет Елизавета 
Сурнаева на деле доказала факт 
тесного сотрудничества интел-
лектуальных клубов обоих вузов 
Чувашской Республики: в дуэте с 
членом команды «Карлито» Ива-
ном Григорьевым они выиграли 
серебряные медали номинации 

«МИКСТ», обыграв многие силь-
нейшие пары России. 

«С «Карлито» и «Гуманита-
риями» мы знакомы еще с город-
ских турниров по интеллекту-
альным играм. Общаемся тепло, 
никакого соперничества и даже 
конкуренции нет. И эта победа – 
наше общее достижение!» – отме-
тила Елизавета Сурнаева.

«Ворошиловский стрелок» 
попал в цель

Маргарита Сурикова, Наталья Новикова, Татьяна Васильева, Оксана Терентьева, 
Елизавета Сурнаева, Анна Федькина – а все вместе команда «Д.Н.О.»  – второй 

год подряд представляют ЧГПУ им. И.Я. Яковлева на I I I Студенческом кубке 
России по интеллектуальному шоу «Ворошиловский стрелок».  Розыгрыш 
кубка бессменно проходит на базе университета «Синергия» в г. Москве.

Иван Григорьев, Елизавета Сурнаева и основатель игры «Ворошиловский стрелок» Владимир Задорожный.

“  Игра проходит по стандартной схеме: 4 игрока у игровых 
модулей напротив команды-соперника. Выигрывает та 
команда, чьи игроки покажут максимальную скорость, 
эрудицию и стратегию в раунде. ”
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